

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 28 de Noviembre de 1893.

Núm 9.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

MALDITA RAZA.

ES imposible que el sueño acariciado por los patriotas de corazón, llegue á realizarse si continuamos así fraccionados, dando el triste ejemplo de una república que no sabe mantenerse a la altura de su nombre.

La fusión del partido liberal se hace necesaria, que aunque con distintas banderas, siempre es uno en el fondo, sustenta los mismos principios y acaricia las mismas ideas.

No dejemos para mañana lo que podemos hacer hoy, si la ecuación está planteada, hay que resolverla, confirmando que hay ciudadanos expertos que entienden de los asuntos presentados.

Recorramos algunas de las repúblicas del Sur y veremos lo que han sufrido con su mala administración política, debido á que los hombres de buena voluntad y talento esclarecido no hacen lo que reclaman esas porciones de tierras dignas de mejor porvenir.

—Qué es hoy el Ecuador? El convento más grande que tiene el Continente Americano.—Y Colombia? El Seminario Mayor.

Todo esto á la negligencia tan grande en que hemos vivido y á que no sacrificamos nuestro patriotismo en el altar de la patria.

La aurora de nuestra regeneración política asoma ya en el oriente. Es justo que ese día todos sus hijos enarboles la

bandera del progreso y lancen un hurra á la libertad.

El partido liberal tiene forzosamente que unirse para hacer la felicidad del país y no dejar que mañana nuestros hijos nos pregunten por el legado que les dejemos.

Una patria mancillada y una bandera hecha girones!.....

No seamos ruines, no veamos al hombre sino el principio, la idea.

El enemigo es formidable, de todos los tiempos y todas las edades.

Tenemos que enfrentarnos nobles, denodados, severos, cual las olas de un mar febricitante, contra ese mónstruo siempre tenaz y sombrío que se llama clero.

Despojar á Costa Rica de la vestidura blanca y pura con que sabe engalanarse cuando sus hijos la llaman amorosamente «nuestra patria», es manchar las frentes de nuestros antepasados con el estigma infamante de la abyección.

Leamos el gran catálogo de los benefactores de la humanidad, abramos el libro de la historia, y nutramos nuestros corazones con esas enseñanzas provechosas.

Nuestra actitud debe ser firme, como la estatua en su pedestal.

Que la única palabra que se oiga en los diversos círculos políticos liberales, sea *fusión*, para librarnos del enemigo común que dispara más fuego que una trinchera europea.

—Qué nos falta? Amor. mucho amor por el pedazo de tierra que nos vio nacer y más carácter en nuestras convicciones.

Que haya víctimas no importa, las huellas se siguen y tendremos siquiera el consuelo de ceñir nuestras frentes con la corona del martirio.

Fusión, raza maldita, al combate franco y decidido.

ALLI TE QUIERO VER, ESCOPETA.

Como lo ofrecimos en nuestro número anterior, cumplimos hoy con el *doloroso deber* de hacer uso del látigo que siempre tiene la prensa liberal para castigar á esos seres que viven en la sombra y que se llaman ultramontanos.

Dijimos únicamente en el número 1.º que eran hojas de Manuel de Jesús y no del Doctor Durán, como maliciosamente afirma "La Unión Católica", por boca de ese aprendiz malévolo el famoso Subdiácono Valenciano.

Y si quisiéramos ser tan ruines como la hoja recalcitrante, nos sobraría material y exhibiríamos una carta que tenemos del sotanudo Rosendo, en la cual dice que él mismo está metido en el berenjenal político: y su padre nos manifestó en nuestra oficina que se extraña mucho de la conducta de su hijo al lanzar palabras tan poco comedidas y tan ajenas de un reverendo seminarista.

—Con qué dispara ahora esa escopeta y verás lo que te pasa.

Eso de lanzar bombas así no más, tiene sus *pelillos*.

En cuanto al célebre subdiácono, lo dejaremos en adelante en el puesto q' merece, que no da su persona tela de donde cortar.

Si quiere méritos, adquiéralos, pero nunca se valga de la larva asquerosa de la mentira.

Párate Cristo que está tronando.

ESPARCIMIENTO

Nuestro público ya no lleva vida tan monótona como antes, vida rutinaria y triste merced á los pocos espectáculos que ofrece este país incipiente.

Por hoy tenemos el Sport en la Sabana y es de ver como acuden á aquel lugar todas las gentes, hasta sotanas algunas veces, el sacristán de alguna villa y el maestro de escuela de la ídem.

Gozan, se recrean y no les cuesta un céntimo tan agradable distracción.

Las carreras del domingo estuvieron buenas, algunos hicieron varios saludos al bolsillo y se rieron de lo lindo.

Ya siquiera tenemos donde refugiarnos el día tal vez más feo de la semana.

Aconsejamos á los aficionados á estas diversiones más constancia y que preparen unas *apuestillas* para mayor lucimiento é interés de tan agradable espectáculo.

CABLEGRAMAS

Madrid, 25. Después del censejo del Gabinete que tuvo lugar esta mañana el Gobierno telegrfió al Gral. Macías, Comandante de las fuerzas españolas en Melilla, que España no pudo aceptar las propuestas del hermano del Sultan para un arreglo y que las operaciones contra los Biffs continuarían y la responsabilidad por la violación del tratado de 1860 quedará con el sultán de Marruecos.

Berlin, 25. Hubo un incendio hoy en la residencia del príncipe Bismarck que fué causado por un defecto del aparato para calentar la casa. El príncipe y los sirvientes, apagaron el fuego, antes que hubiera causado muchos daños.

MISCELANEA.

LUCERO DE LA TARDE.

Antes se llamaba "La Marinita," pero hoy sigue siendo el centro principal de cuantas personas van á dar un paseo por la calzada de la Sabana.

De regreso, ya veréis como señoritas y caballeros se detienen ante aquel establecimiento y se admiran de la concurrencia que hay en él, bridando á todo el mundo, cortesía, buenas maneras y sobre todo el famoso vino llamado "Priorato," el gran cocktail y la diversidad de frutas que las ventanas, para tentación del mundo, ofrecen el traves de sus vidrios.

MANUEL SOTO.

se llama su dueño, caballero á carta cabal que sabe cumplir con las promesas contraídas con el público.

Allí tenéis al jimenista decidido, al comerciante probo y honrado y al amigo incapaz de faltar á su palabra.

DON Ricardo Fernández Guardia, el apreciable caballero, el amigo cumplido y fino, el escritor galano, se enlazará pronto con la apreciable señorita Anita Peralta.

El matrimonio de tan simpática pareja se verificará en el Palacio Episcopal el 2 de Diciembre en la noche.

Nosotros les deseamos las mayores felicidades en su matrimonio.

Con gusto reproducimos el suelto que publicó nuestro colega la «Prensa Libre», para que el público se imponga de los castigos horrorosos que día á día se cometen en la República del Salvador.

Este es el suelto:

«Dice un periódico de San Francisco de California que á unos pobres marinos del San Paul que robaron unos relojes, los castigó el comandante de Acajutla (Salvador) de la manera siguiente:

Mandó que al ser hallados, se les sujetaran las manos y las piernas con unos leños partidos por la mitad, colocándolos así en una posición irresistible. Después mandó que durante 24 horas sufrieran los reos esa tortura. Después ordenó que se le aplicasen, á cada uno, (eran 10) doscientos palos en las espaldas.—Colocados en línea bajo unos arboles, y desnudas las espaldas, y desnudas las espaldas, empezó la serie de palos. A cada diez palos se relevaban los soldados para que no faltase uno sin fuerza bastante. Los gritos de las víctimas eran desgarradores; el público no lanzó una protesta. Después de los primeros 100 palos, los cuerpos de las víctimas estaban bañados en sangre y ya no se oían los gritos de dolor, pues muchos habían perdido hasta el conocimiento. Terminado el castigo salvaje, los reos fueron conducidos al cuartel, en donde se les condenó, además, á trabajos forzados por tres años.

«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diarito Costarricense»; pero eso

sí, será bendito del Dios Grande si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle no

EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arrancó parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

LA VACA.—No hay que dudarlo que en el mundo hay más de malo que de bueno, mas nunca falta algo que sea mejor que todo, porque quié puede negar que en todo el Paso de la Vaca no hay establecimiento mejor y más bien surtido que el de Rafael Casasola, donde se encuentran desde los más exquisitos licores hasta el más inferior; también leña, dulce maiz, café, frijoles, arroz, sal, azúcar, etc., etc., en fin, de todo lo que puede necesitar un barrio entero. Muy bien, Casasola.

DICEN que en una de nuestras provincias se cantaba en días pasados que pecaría mortalmente el que no diera su voto por J. G. Trejos, otros el que no lo diera por M. V. Jiménez y nosotros decimos que se condenarán los que no visiten diariamente el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),

exquisitas ACEITUNAS

y variedad de finísimos licores.

CORRESPONDEMOS con gusto al saludo que ha dirigido á toda la prensa costarricense el nuevo colega «El Popular».

Le deseamos larga vida.

NOTAS Y LETRAS.

Este es el nombre del periódico que editan en esta capital los señores don M. Martí y don Antonio Padrón.

Lujosamente impreso en la Tipografía Nacional, trae su primer número un retrato de *La Perla de Costa Rica*, la simpática y angelical artista Marcelina González.

Este retrato es una obra maestra del señor Valiente, que cada día gana más fama y gloria como artista.

Contiene esta revista quincenal el sumario siguiente:

- I. Al público, por Fernando Pons.
- II. Naufragio, por Juan F. Ferráz.
- III. Marcelina González, por E. P.
- IV. El Ajenjo, por Justo A. Facio.
- V. La Mujer Arte, por Juan Coronel.
- VI. Teoría de la Música, por Savard.
- VII. Nuestra Música, por X.
- VIII. Crónica.

Deseamos á esta interesante publicación mucha vida.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

DON Mateo Fournier nos tiene resentidos por no complacernos con los programas de las retretas.

EL número 1294 lleva el señor Weeks en la prisión de Sing Sing, donde condenado á trabajos forzados y con el unifor-

me de los presidarios permanecerá diez años, á lo que lo sentenció la Corte de Nueva York.

Hace ya quince días, Mr. Weeks se encuentra cumpliendo su condena.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuéstelos lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCTAILS A LA PANAMENA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

CELEBRAMOS que la Imprenta Nacional se encuentre hoy bajo la dirección de una persona tan entendida y amable como Chepito Porras, que es conocido y apreciado de nuestra sociedad.

QUE BARBARIDAD!! Que sucedan cosas tan raras en pleno centro de la capital! Eso es increíble. Y lo peor es que sea en los bajos de la casa de don Agustín Atmetlla; un caballero como ese que tenga semejante barbaridad en la propia esquina de su casa, al lado de don Marcelino Flores. . . . Por qué el público, exigiendo al dueño de esa temeridad, que es don Sebastián Pérez, por más que él sea hombre muy fino y atento con los que son ó no marchantes en su establecimiento, le dicen: señor, diga el *Diario Costarricense* lo que diga, V. es el nom plus entre los comerciantes. «La Puerta del Sol», su establecimiento, tiene los más exquisitos vinos, cognacs, cervezas de todas clases, cocktails, anís del mono etc.

LAS CARRERAS de la Sabana el domingo último estuvieron muy concurridas, y como siempre, reinó el mayor orden.

Los omnibus de Bertheau & C^o prestaron importantes servicios.

TIP. EL PROGRESO